

Le Grain de Sable

Bulletin du comité local de La Ciotat

Juin/juillet 2012



Association
pour une taxation
des transactions
financières
pour l'action
citoyenne

Sommaire :

Page 1 : prochain débat : les enjeux de RIO+20

Page 2 et 3 : retour sur la CNCL des 2 et 3 juin par Joëlle Rojas

Page 4 : calendrier, coin lecture, infos diverses

À noter dans vos agendas

Jeudi 21 juin à 18h30 à la maison des associations

Réunion- débat : les enjeux de Rio+20

projection d'une vidéo réalisée par alter-échos

Du développement durable à l'économie verte, quels enjeux ? Quelle alternative ?

Les enjeux de la conférence RIO+20

La nature est un bien commun, non à leur « économie verte ».

La conférence des Nations Unies pour un développement durable se tiendra du 20 au 22 juin 2012 à Rio de Janeiro.

Quel bilan tirer des deux dernières décennies ?

La dégradation écologique s'est accélérée, les inégalités se sont creusées et les crises minent les démocraties. Or cette conférence propose de transformer la crise écologique en opportunité de croissance verte pour les entreprises, de marchandiser la nature.

Parallèlement à la conférence officielle se tiendra du 15 au 23 juin à Rio le « sommet des peuples pour la justice sociale et écologique, contre la marchandisation de la vie et pour la défense des biens communs ». L'objectif est d'alerter sur les enjeux de la conférence et montrer qu'un autre futur est possible. La délégation d'Attac le fera notamment à partir des luttes actuelles contre les gaz et huiles de schistes, les grands projets imposés inutiles, le nucléaire, l'agro-industrie...

Des alternatives sont possibles comme la réappropriation des biens communs, la transition énergétique, les circuits courts de production et de distribution, les monnaies locales, les coopératives de production, la finance solidaire ...

D'autres logiques que celles du profit sont possibles.

Notre débat a lieu pendant le sommet des peuples, nous aurons des informations plus précises à communiquer sur ce qui se passe à RIO. Nous vous espérons nombreux-ses



Texte réalisé grâce aux documents du collectif qui réunit plus de 40 associations

Attac La Ciotat - Maison des associations Place Evariste Gras 13600 La Ciotat
Tél : 0681032952 (Lina Chocteau) http : www.local.attac.org/13/laciotat email : laciotat@attac.org /
lina.chocteau@orange.fr

Restitution de la CNCL des 2 et 3 juin

La Coordination Nationale des Comités Locaux (CNCL) se réunit trois fois par an. Ces rencontres sont un moment important de la vie interne de notre association. Elles permettent des échanges entre les différents comités locaux qui y participent, sur leur mobilisation et sur la manière dont ils fonctionnent.

Elles sont organisées autour d'ateliers proposés par les comités locaux et de plénières.

Nous avons choisi d'axer ce bulletin sur ces moments.

Membres fondateurs qui siègent au CA

AC, Aitec, Amis de la Terre, Artisans du monde, CGSCOP, Confédération Paysanne, CRID, DAL,

Deux membres fondateurs invités à la plénière : FSU et Solidaires

- les grandes lignes qui ressortent : sous Sarkozy l'attaque du syndicalisme par le libéralisme a mis les syndicats sur la défensive. Difficulté pour les syndicats en raison de la succession des réformes nécessitant des réactions rapides d'où l'abandon d'une politique offensive.
- Actuellement les formes de mobilisation ont changé (mouvement des indignés, les marches des chômeurs, le logement..) Attac joue un rôle déterminant pour rendre ces mobilisations possibles.
- Les syndicats sont sortis des entreprises depuis quelques années avec la question écologique, entre autres, et celle du comment on produit et qu'est ce qu'on produit ainsi la FSU va participer à RIO +20 sans autonomie par rapport à Attac. Les membres fondateurs risquent d'externaliser les missions sur Attac comme par exemple le débat sur l'audit citoyen de la dette publique : Attac fait et le fait bien !
- Institutionnalisation des syndicats a un effet négatif car les salariés voient les syndicats comme un corps de spécialistes compétents pour organiser des manifestations et des grèves. S'ensuit une difficulté de faire adhérer au mouvement syndical et en particulier les jeunes.
- À la rentrée projet d'un grand colloque sur la question générale du productivisme.

atelier : Attac réseau Europe

Le réseau Attac Europe est constitué de 15 pays avec deux différences notables :

- *sur la forme* : en France souveraineté d'un Attac national alors que dans les autres pays prédominance d'un fédéralisme : ce sont plutôt les comités locaux qui organisent les mobilisations.
- *sur le fonds* Attac France est considéré comme « intellectuel » avec des experts alors que les autres Attac sont plus tournés vers les actions.

Dans chaque pays, les comités sont en relation avec différents réseaux.

Attac propose d'ouvrir la participation d'adhérents à la Commission Europe : deux réunions annuelles avec 5 personnes de chaque pays soit 3 places disponibles pour les adhérents des comités locaux.

Ces réunions ont comme objectif de définir des orientations communes et d'organiser des actions européennes comme la manifestation de Francfort face à la BCE qui a réuni 25 000 personnes.

Projets communs :

- L'université d'été en 2014 des Attac Europe serait organisée en France par Attac Rhône sous condition d'une implication des Attac de la région et d'Attac France.
- Site international en cours d'élaboration.

Le 23 juin 2012 à Paris place Stalingrad a lieu un grand meeting de solidarité avec le peuple Grec.

Attac a un rôle à jouer dans la construction des mobilisations en raison de la faiblesse de la C.E.S (confédération européenne des syndicats).

atelier : le fonctionnement du CA et la nouvelle organisation

En 2013 aura lieu le renouvellement du CA et afin d'améliorer le fonctionnement une nouvelle organisation des élections sera mise en place. Elle permettra de mieux connaître les candidats.

Pour rappel le CA est constitué de 15 membres fondateurs et de 21 membres issus des adhérents avec un principe fondamental inscrit dans les statuts celui de la parité.

Il est important de susciter des candidatures au sein des comités locaux.

Le déroulement :

- Début juillet le CA communiquera un pré rapport d'orientation
- Ce pré rapport sera à débattre au sein des comités locaux qui pourront suggérer des amendements
- Au mois de septembre ouverture des candidatures
- En octobre, le CA décidera des amendements à intégrer au rapport d'orientation.
- Fin octobre clôture des candidatures
- Une commission chargée de préparer l'AG sera constituée par le tirage au sort de 10 adhérents et de 3 membres du CA
- Les 8 et 9 décembre les assises se tiendront à Macon et un débat aura lieu sur les orientations.
- Le vote se déroulera en janvier 2013 sur le projet et sur les candidatures au CA
- L'AG aura lieu les 9 et 10 février 2013 à Lyon avec le résultat de l'élection.

En ce qui concerne les candidats et afin qu'ils puissent se présenter dans les meilleures conditions, différents moyens de communication et outils seront mis en place : site Internet, les lignes d'Attac, blog ...

Le Conseil d'administration en chiffres :

Le CA est renouvelé tous les 3 ans, il est composé de 14 membres fondateurs et de 21 membres issus des adhérents. Le Conseil d'Administration se réunit une fois par mois à Paris.

Il est inscrit dans les statuts la parité absolue des membres

Tous les adhérents peuvent être candidats mandatés ou non par leur comité local

Les membres peuvent faire 3 mandats maximum.

En 2013 aura lieu le renouvellement du Conseil d'Administration d'Attac

Le Conseil d'administration s'occupe en collaboration avec le bureau :

- Des publications, de la production d'Attac
- De l'organisation d'Attac
- Du site Internet
- Du travail politique sur le renouvellement des modes d'action
- D'intervenir dans les débats publics
- D'animer les commissions en y participant
- Porter les campagnes et les thématiques d'Attac
- Préparer l'AG et les CNCL
- Contrôler les finances d'Attac

Le CA a une tâche d'orientation politique et il est important que les administrateurs puissent analyser une situation politique et rédiger le texte d'orientation - construit collectivement, pièce motrice de la fédération des membres d'Attac.

Placées sous la responsabilité du Conseil d'administration, les commissions nationales animent des travaux thématiques et les mobilisations. Elles sont ouvertes à l'ensemble des adhérents.

Échange entre le CA et les CL : Thomas COUTROT

Nous vivons une situation actuelle étrange : menaces inquiétantes au niveau européen (Grèce, Espagne..) et en même temps état de grâce en France avec l'élection de François Hollande.

La crise européenne s'aggrave, aujourd'hui c'est l'Espagne qui est dans une situation très fragile alors que le gouvernement espagnol fait figure de bon élève avec une politique d'austérité modérée et conforme aux demandes de l'Europe, la Commission Européenne ne peut pas leur en demander plus, et pourtant Hollande et Merkel s'affrontent sur des questions mineures et périphériques (eurobonds, projectbonds) sans rapport avec les enjeux réels et avec un fonds de consensus total sur les politiques d'austérité.

En France, il faut s'attendre à un nouveau plan de rigueur en septembre même si selon Attac la politique d'austérité ne sert à rien et peut même avoir des effets pervers (dépression), sans oublier que l'inaction totale des gouvernements prépare l'échec de Rio+20 (prévision de +4 degrés d'ici la fin du siècle avec des conséquences climatiques catastrophiques.)

Perspectives :

Perspectives sur la dette : Idée d'organiser un **tribunal de la dette** mais pour que cela soit significatif et légitime, il faut une percée de l'audit de la dette et que la société dans son ensemble débatte sur ce thème.

- Le Collectif de l'Audit Citoyen envisage de proposer un **référendum sur le pacte budgétaire** mais la CGT ne souhaite pas s'engager sur le référendum pour l'instant et Europe Écologie Les Verts y réfléchit encore. Il sera difficile pour Attac de l'organiser seul.

- Le gouvernement ne veut pas d'un débat public et large sur l'austérité. Il va y avoir une guerre idéologique et il va falloir des réponses claires. On peut se poser la question de la légitimité de l'assemblée pour voter une politique d'austérité. Une lettre ouverte a été adressée à François Hollande pour demander un référendum sur le Pacte Budgétaire, des explications sur ce qui se cache derrière le mot « croissance »

- Cependant des **initiatives** sont en cours : COPERNIC va publier une lettre ouverte signée par des personnalités. La FSU, le DAL et l'ensemble des partenaires soutiennent l'appel. Des économistes italiens ont également lancé un appel, au niveau européen, beaucoup de forces et d'appels sont renforcés par le succès de la manifestation de Francfort contre la BCE. Reste à cristalliser toutes ces initiatives dans un mouvement européen.

- Par rapport à la situation en Grèce, ce qui va se passer avec les élections du 17 juin sera déterminant pour toute l'Europe. Le soutien est primordial pour contrebalancer les pressions sur le peuple grec.

Nous devons travailler sur tous les aspects de la solidarité.

Attac s'intéresse à la souveraineté populaire et pas à la souveraineté nationale.

Calendrier

9 juin : Après-midi débat autour de RIO+20 à Paris : mobilisation vers le sommet des peuples pour la justice sociale et écologique.

20 juin : Journée internationale RIO+20, lancée par les Brésiliens.

21 juin : Débat du comité local : enjeux et perspectives autour de RIO+20

23 juin : Assises du collectif audit citoyen de la dette publique à Paris, suivi d'une manifestation au peuple grec place Stalingrad.

6 au 8 juillet : Rencontres Déconomiques à Aix, rendez-vous économique alternatif contre la pensée unique.

7 au 11 juillet : Forum contre les grands projets inutiles imposés à Notre Dame des Landes.

7 au 11 juillet : Université du CRID à Lyon.

14 juillet : 14 juillet altermondialiste en Arles : une autre Algérie était-elle possible ?

20 au 27 juillet : Alter village en Auvergne.

24 au 27 août : Université d'été d'ATTAC à Toulouse.

6 septembre : Conseil d'Administration du comité local, ouvert à tous les adhérents.

8 septembre : Nous tenons une table au forum des associations à La Ciotat.

10 et 11 novembre : CNCL, Appel aux comités locaux pour travailler sur les thèmes suivants : La situation de précarité des emplois, la souffrance au travail. Atelier sur le recyclage des déchets (Attac 94), Atelier sur les moyens de communication d'Attac : les émissions de radio.

8 et 9 décembre : Assises d'ATTAC à Macon.

Attac et la Fondation Copernic sont à l'initiative des Collectifs pour un Audit Citoyen de la dette publique. Outre le collectif national plus de 150 collectifs ont essaimé.

Le comité local de La Ciotat va prochainement envoyer un courrier aux associations proches, partis politiques, syndicats...pour une réunion de constitution d'un CAC sur La Ciotat.

Le but de cette première réunion sera d'explicitier la raison de créer ce collectif :

- La dette c'est quoi ?
- La dette, à qui la faute ?
- Pourquoi on ne veut pas de l'austérité
- Quelles solutions à la crise de la dette ?

Le coin lecture

« La nature n'a pas de prix, les méprises de l'économie verte »

L'économie verte est à l'honneur. Le sommet de la Terre à Rio de Janeiro en juin 2012 en a fait le nouveau récit pour une sortie de la crise globale.

L'économie verte ne se résume pas au green-washing ou à la croissance verte. Elle se fonde sur l'octroi de nouveaux droits de propriété privée sur les biens naturels, sur le libre échange et sur la négation des droits des populations.

Une marche de plus est en passe d'être franchie. Les grandes fonctions écologiques de la planète – stockage du carbone, purification de l'eau, pollinisation – pourraient être transformées en « services écosystémiques » échangeables et valorisables ou en nouvelles marchandises globales et lucratives.

Au lieu de prendre acte du fait que l'économie est un sous-système de la biosphère, cette « économie verte » transforme la nature en une entreprise géante, productrice de services, bientôt contrôlée, si les peuples ne s'en mêlent pas, par quelques firmes et fonds financiers. Biodiversité, climat, ressources minières et fossiles, trois cas étudiés dans ce livre, sont ainsi devenus de nouveaux terrains de jeu pour firmes transnationales et projets technoscientifiques.

Les auteurs, de même que de nombreux mouvements sociaux, nous invitent à nous libérer de la finance verte et à récupérer les communs, ce qui ouvrira les voies vers des sociétés justes, démocratiques, soutenables et respirables.



Compte-rendu de l'AG du comité local.

Bonne participation à l'AG de notre comité local qui s'est tenue le 19 avril, 26 adhérents et 6 procurations ont permis d'atteindre le quorum. Le rapport financier et le rapport moral ont été votés à l'unanimité.

Le Conseil d'Administration accueille un nouveau membre Denis Quatrelivre et est donc constitué de 11 membres.

L'AG s'est poursuivie par un débat après présentation par 3 membres du CA sur un état comparatif des programmes des candidats à la présidentielle sur les thématiques de l'emploi, l'environnement, les finances et les banques, les services publics, la démocratie, l'immigration.